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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 35 / 2015. 

 

En Hornopirén, a  viernes  20  de Noviembre del año 2015, siendo las 11: 40 Hrs, en dependencias del  

Salón Patagonia, Edificio Municipal, se realiza Sesión  Ordinaria de Concejo Municipal de Hualaihué, 

presidida por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como Secretario  de Concejo; El Sr. 
Luis Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores Concejales: 

 

1. SR. JOSE ROLANDO URIBE      4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 
2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA  5. SR. OMAR URIBE RUIZ 

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ      6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 

 
Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saludando a Sres. Concejales, a continuación, da cuenta de la 

tabla para la presente sesión.  

 
TABLA CONCEJO 

3° Sesión Ordinaria mes de Noviembre 2015 

Viernes 20 de Noviembre de 2015. 

Acta  N° 35 - 15 

 

12: 00 horas Inicio 

 

Presentación DAEM 

- Proposición de Modificación Presupuestaria DAEM  N° 05 – 2015. 

         Expone, Sra. Nadia Ulloa Jefa de Finanzas DAEM. 
- Informe Final del Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal PADEM 2016. 

Expone, Srta. Fátima Muñoz Roa 

 

Varios 

 

 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria N° 5 – 2015 al Presupuesto del 
Departamento de Educación Municipal vigente. Expone, Sra. Nadia Ulloa Jefa de Finanzas 

DAEM.            

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

  

PROPUESTA DE MODIFICACION N° 5 DAEM 

AUMENTO DE GASTOS 

   ITEM ASIG SUBAS.   DENOMINACION MONTO 

26 O1     Devoluciones 2.610 

    
TOTAL 2.610 

FINANCIAMIENTO 

  
DISMINUCION DE GASTOS 

  ITEM ASIG SUBAS.   DENOMINACION MONTO 

22 O4 OO1   Materiales para mantenimiento y reparaciones 973 

22 O6 OO1   Mantenimiento y Reparacion de Edificaciones 1.000 

22 O4 OO1   Material de Oficina 637 

    
TOTAL FINANCIAMIENTO 2.610 
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Sra. Nadia, explica señalando que, la presente modificación obedece a unos reintegros que se deben hacer 

a Junaeb, artículos que fueron adquiridos por la Escuela de Contao, mediante proyecto de escuelas 

saludables y que no fueron aprobados por Junaeb, por lo que tuvo que solventarse mediante fondos SEP 
de la escuela, respecto al reintegro al ministerio de educación, corresponde al fondo de revitalización, 

diferencias que no pudieron utilizarse en los requerimientos de los establecimientos… 

Votación 

Acuerdo N°  134 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la 

Proposición de Modificación Presupuestaria N° 5 – 2015 al Presupuesto del Departamento de Educación 

Municipal vigente. 
 

Sr. Alcalde, comenta que posterior a concurso la Sra. Fátima Muñoz, gana el concurso y es hoy Jefa del 

DAEM, realizándose todas las informaciones a los organismos pertinentes de la Alta Dirección pública 
para que se comunique a Contraloría, por ello, se aprovecha de felicitar y desear lo mejor en este 

desafío…Que comienza con este PADEM, que le tocara dirigir…. 

A continuación, se ofrece la palabra a la Srta. Fátima Muñoz, Jefe DAEM  y Sra. Nadia Ulloa Almonacid, 

Jefa de Finanzas del DAEM, quienes exponen y comentan el   Informe Final del Plan Anual de 

Desarrollo Educativo Municipal PADEM 2016. Documento que incluye la Propuesta de Presupuesto 

del Departamento de Educación Municipal DAEM 2016, documentos presentados con copia a Srs. 

Concejales. 

 

Sra. Fátima Muñoz, señala que hoy está a cargo del DAEM, pero integra un equipo, que desarrollara este 

trabajo de la mejor manera posible…señala que el presente PADEM, entrega los lineamientos en 
educación para el próximo año y de acuerdo a la normativa, debe ser sometido a consideración del 

Concejo, recuerda que propuesta PADEM 2016, fue entregado en el mes de septiembre a los Srs. 

Concejales, no registrándose observaciones…expone mediante Presentacion power points… 

 
Sra. Cristina Espinoza, consulta si es obligación que los colegios deban impartir 4 horas de asignatura 

Lengua indígena? 

Sra, Fátima, señala que las horas lengua indígena está estipulado por ley y los establecimientos están 
identificados por el Ministerio, acá solo se cumple la normativa… 

A continuación Sra. Nadia Ulloa, expone la parte financiera del PADEM 2016 

Ingresos 2016 
Sra. Nadia, señala que para el próximo año las estimaciones son de 3.770 millones aproximadamente, 

de los cuales, su gran mayoría de los ingresos corresponde a los provenientes del Ministerio de educación 

a la ley de subvención escolar tradicional…señala que en otros aportes se destaca la nueva ley que 

considera alumnos preferentes, de tercer y cuarto quintil de los establecimientos…en cuanto al fondo de 
apoyo a la educación pública, no existe monto, debido a que solo se han informado los lineamientos para 

el próximo año, el piso son los ingresos 2015, existen variables… 

 

05 

    

C x C Transferencias Corrientes 3.716.752 

 

03 

   

De Otras Entidades Públicas 3.716.752 

  

003 

  

De la Subsecretaría de Educación ¹ 3.413.504 

   

001 

 

Subvención de Escolaridad ¹ 2.587.917 

   

001 001 Subvención Fiscal Mensual 2.587.917 

   

002 

 

Otros Aportes  ¹ 625.156 

   

002 001 Subvención Escolar Prefencial, ley N° 20.248 424.724 

   

002 002 Fondo de Apoyo a la Educación Pública 0 
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002 999 Otros 200.432 

  

004 
  

De la Junta Nacional de Jardines Infantiles 93.668 

  
 

001 
 

Convenios Educación Prebásica 93.668 

  

099 

  

De Otras Entidades Públicas ¹ 21.000 

  

101 

  

De Servicios Incorporados a su Gestión ¹ 188.580 

   
 

   08 

    

C x C Otros Ingresos Corrientes 52.050 

 

01 

   

Recuperaciones y Reembolsos por Licencias  Médicas 48.450 

  

001 

  

Reembolsos Art.4 Ley Nº19.345 y Ley Nº19.117 Art. 

Unico 1.200 

  

002 

  

Recuperaciones Art.12 Ley Nº18.196 y Ley Nº19.117 Art. 

Unico 47.250 

 

99 

   

Otros 3.600 

  

999 

  

Otros 3.600 

15 

    

Saldo Inicial Caja 1.000 

      

0 

     

TOTAL INGRESOS 3.769.802 

 

Gastos 2016 
Sra. Nadia, explica el detalle de gastos a grandes rasgos 

 

Gastos en Personal M$ 3.041.728 

  

  

  

Personal de Planta                             1.366.636 

Personal a Contrata                              723.530 

Otras Remuneraciones                        951.562 

Bienes y Servicios de Consumo 635.639 

Adquisición de Activos no Financieros 52.435 

Servicio de la Deuda Año anterior 40.000 

Totales Gastos 3.769.802 



4 

 

 

Respecto a la situación de la deuda y problemas, dado cuenta en años anteriores, señala que hoy se cuenta 

con el Fondo FAEP, que ha permitido pagar este año, aproximadamente,  105 millones de pesos en 

deuda…lo que ha ayudado bastante en deudas y transporte escolar, señala que se supone que el 2016 los 
lineamientos serán muy similares, ya que lo que le interesa al Ministerio es que los departamentos de 

educación se encuentren lo más saneados posible….y de acuerdo a ello, lo que no se alcance con la 

subvención del Ministerio se espera considerarlo con este Fondo… 
Sr. Rolando Uribe, felicita y desea lo mejor a Sra. Fátima, en este periodo…señala que existen escuelas, 

como el caso de la poza, que necesitan mantención urgente, consulta por proyectos de infraestructura que 

pueden verse en este tema… 

Sra. Fátima, señala que para ello están los proyectos de apoyo en infraestructura, FEP, se contrató un 
arquitecto que tiene 4 proyectos aprobados y dos en etapa de firma de convenio: Mañihueico, 

mejoramiento integral, Hualaihué Puerto, fortalecer el área eléctrica, Llanchid, mejoramiento de 

revestimiento exterior y baños, Aulen cambio de techo Gimnasio y canalización de aguas lluvias, El 
Manzano y Rolecha con mejoramiento integral y en el caso de la  Poza, fue favorecida con patio de 

servicio y pintura, recuerda que es difícil ponerlo en un proyecto, ya que lo que se exige es proyección de 

matrícula…es un total de 12 proyectos, se va en 6…por ello se requiere un profesional de apoyo… 

Sr. Rolando Uribe, consulta por trabajo en certificación de escuelas en medioambiente… 
Sra. Fátima, señala que la normativa para certificación ambiental es bastante extensa, debe haber un 

compromiso de toda la comunidad y colegio, trabajo previo a realizar… 

Sra. Cristina Espinoza, felicita a la Sra. Fátima por su confirmación en el cargo de Jefa DAEM y a la Sra 
Nadia por su claridad en la exposición… 

Consulta si las personas que imparten la lengua indígena son tituladas, ya que se exigen 4 horas, como 

explicaba la ley… 
Sra. Fátima, señala que sus funciones son como educadora tradicional que acompañan al docente en el 

aula, personas del sector que deben ser reconocidas por las comunidades en el rescate de las tradiciones, el 

docente tiene que estar en la sala, existe continua capacitación… 

Sr. Omar Uribe, solicita intervenir consultando si los profesores también son capacitados en la lengua 
indígena como retroalimentación… 

Sra. Fátima, señala que se están dando las instancias y estrategias, existe todo un diseño desde el 

Ministerio… 
Sra. Cristina, consulta, debido a que existen establecimientos que no hacen nada extra con los niños, no 

tienen ninguna actividad, se debe entregar algún estimulo, a quienes lo realizan,destaca el trabajo de  el 

manzano que siempre incluye a la comunidad en sus actividades, solicita promover esto… 
Sr. Carlos Cid, felicita y desea éxito a Sra. Fátima, en su cargo, respecto al PADEM, le preocupa el tema 

de las matriculas, se debe analizar el caso de chaqueihua, el manzano… los puntajes simce se mantienen, 

pero si se ha incrementado la cantidad de persona para trabajar enormemente…solicita ver bien las cargas 

docentes, para poder normar debe haber correlación, los resultados, al parecer, no van en función de 
recursos… 

Sr. Cid, consulta respecto al tema Becas Junaeb, al consultar se le indica que son los municipios quienes 

priorizan, a través de la regional, donde quieren priorizar las becas de residencia, educación media o 
superior… 

Sr. Alcalde, señala que existe una condicionante,  que se está pidiendo,  para optar a residencia en 

educación superior haber obtenido el beneficio en educación media…se comenta el tema… 

Sr. Pablo Chávez, felicita a Sra. Fatima y desea que le vaya bien en estos 5 años… en el tema PADEM, 
consulta por la deuda previsional…  

Sra. Nadia, señala que se está pagando,  pero con 15 dias de desfase… 

Sra. Fátima, señala que de no cancelarse se  congela la subvención… es una estrategia para obtención de 
recursos,  pero siempre se cancela… 

Don pablo, se refiere a la proyección de la asistencia un 86%, consulta si existe algún método para apoyar 

este tema… 
Sra. Fátima, señala que existen establecimientos que establecen en su PME un premio a su asistencia con 

parámetros… 
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Don pablo, en cuanto a la matricula estos 47 niños menos, cual es la explicación? 

Sra. Fátima, el tema es disminución de la natalidad… 

Don pablo, consulta por programa PIE… 
Sra. Fátima, se refiere a reciente participación en olimpiadas de educación especial, en  puerto Montt, 

obteniéndose medallas… 

Sr. Omar Uribe, señala que los últimos años han estados marcados por demandas a nivel nacional en 
educación, felicita por el nuevo cargo a doña Fátima…en cuanto PADEM, le preocupan los temas de 

integración, al hablar en trabajos en red si los equipos son buenos siempre se va a funcionar… 

Consulta por mesa de trabajo jovenes…se señala que junto a PIB se aborda este tema a cargo de Srta. 

Alejandra Pérez… 
Don Omar, considera que sería bueno conocer el trabajo del módulo dental en cuanto  altas integrales, 

para ver cómo se funciona en lo logístico…es bueno tener esta retroalimentación… 

Consulta, al salir a gira de estudios, en que calidad administrativa salen los choferes? Considerando la 
responsabilidad… 

Sra. Fátima,  señala que, para estos casos, debe existir resolución del ministerio de educación que aprueba 

la salida, existiendo comisión de servicios para el conductor… 

Sr. Jaime Sotomayor,  felicita a Sra. Fátima por su cargo…considerando que el PADEM es un instrumento 
Flexible, se pueden incorporar nuevas acciones para ir mejorando, solicita el próximo año considerar 

calendario de visitas de Jefa DAEM a establecimientos educacionales, para ver falencias, dudas y 

consultas urgentes…solicita priorizar el apoyo a jóvenes profesionales de la educación, considerando 
cupos de profesores que se alejan, aprovechar las competencias existentes…solicita ver como incorporar a 

niños, caso escuela Chauchil a PIE itinerante… 

Sugiere el próximo año establecer 2 reuniones por semestre para analizar la marcha del PADEM, con 
Directores, representantes de apoderados, centros de alumnos, etc, para ir mejorando en su conjunto la 

educación en nuestra comuna… 

Al finalizar la presentación la Sra. Cristina, plantea a Jefa DAEM, el  caso de auxiliar de aseo que pasa 

aspiradora en horario de atención, con las molestia que esto genera …solicita ver este tema 
internamente… 

Sr. Cid, propone destacar a fines de año a los alumnos y/o profesores, en distintas áreas, deportes, artes etc 

y de esta manera incentivar  a los establecimientos… 
 

Concluida la presentación del PADEM y Presupuesto DAEM 2016, se somete a Votación. 

Acuerdo N° 135 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba la 

propuesta presentada del  Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal PADEM 2016. 

 

Concluye participación de representantes DAEM 
 

 

VARIOS 
A continuación, Sr. Presidente del Concejo, invita a Srs. Concejales a plantear sus diversos temas, en 

punto Varios; 

 

 
Sr. Rolando Uribe, dada la importancia del trabajo en el Juzgado de policía local da cuenta de la 

preocupación del Juez, cada vez que se traslada o reemplaza a secretaria, ya que repercute en el trabajo, 
hace presente  la Ley 15.231, de funcionamiento de los Juzgados de Policía Local, que en su  Art 47., 

señala que todo el personal del Juzgado se nombra por el Alcalde, pero,  a propuesta del Juez 

respectivo….solicita atender este tema… 

Don Rolando, solicita atender los  proyectos caminos vecinales, ver vía FRIL, adecuarlos, casos; rio cisne 
ciruelillo en contao, camino a lago cabrera, palihue, quebra ola, entre otros…. 

Don Rolando. Consulta por fondos APR, Quetén… se señala que están los recursos y se está en análisis 
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Solicita que candidatos designados, ya a nivel de partidos y que trabajan en la municipalidad, ocupando 

medios municipales, es mal visto, en desmedro de candidatos que ocupan sus propios recursos, esto no 

debería ser, solicita que Sr. Alcalde, lo vea y lo analice… 
Sr. Alcalde, señala que todavía no hay candidatos oficiales, pero entiende el tema, se deben, eso si,  tener  

antecedentes de casos denucniados… 

Don Pablo, comenta el caso de los Delegados Municipales, quienes también deben resguardar este tema 
por Ley…en el caso de don Sergio Antiñirre consultara a Contraloría el tema… 

Sr. Alcalde,  señala que la figura que se utiliza no es la de delegado, sino, encargado de Oficina, sin 

embargo, las aprehensiones son legítimas y se conversara el tema con las personas involucradas… 

Sra. Cristina Espinoza, consulta por investigación de don Darwin Mancilla por tema CASH… 
Secretario Municipal, señala que iniciado el proceso se está a la espera de respuesta a cuestionario 

remitido a don Darwin, se reiterara que responda  para continuar la investigación… 

Sra. Cristina, reitera consulta por recargue de camino costero… 
Sra. Cristina, da cuenta de reclamo a encargado de oficina de vivienda, la atención es deficiente y en 

forma altanera, solicita hablar este tema con el… 

Solicita atender el mejoramiento de la calle pacifico sur, de fiscalía en Hornopirén, no tiene adocretos y es 

calle central de Hornopirén  
Sr. Cid, consulta por el avance de los trabajos en Puente Mui, ruta costera, existe reclamo por demora… 

Da cuenta de instalación de postes al medio de la vereda, frente a casa de Sra. Silvia Espinoza, se 

desconoce la finalidad y autorización. Se derivara el caso a Director de Obras… 
Señala que se está realizando campaña en Contao por tema pasarela que nunca fue, tema 

político…recuerda que se generó expectativas, se trabajó, desde la municipalidad con estudiantes U,  2 

fines de semana con la comunidad, previo a elecciones anteriores…ver el tema… 
 

Don pablo, señala que Presidente de la liga Hornopirén, espera respuesta a propuesta de asumir limpieza y 

árbitros por parte del Municipio… 

Sr. Alcalde, señala que se asume limpieza, pero, se adeuda propuesta de árbitros del campeonato para 
definir el aporte municipal 

Sr. Pablo Chávez, solicita darle una vuelta a la  iniciativa Farmacias populares …se comenta el tema 

Sr. Omar Uribe, señala que se contactara con territorialista del servicio de salud para ver más antecedentes 
y orientación de este tema… 

Sra. Cristina Espinoza, consulta por postacion de familia Soto Zuñiga , en pasaje de contao, existe 

compromiso de municipio, ya que están sobre 30 metros de la línea… 
Sr. Alcalde, señala que en su momento Saesa, señalo que es situación de privados, por ser terrenos 

privados y no se podía invertir…se verá el tema social…  

Sr. Omar Uribe, consulta por pasaje Carlos Villarroel, cámaras en vía principal, aparte de esto, señala que 

junto a pasaje Abraham Perez se agudizan los problemas de seguridad, debido a que existen luminarias 
quemadas y esto se evidencia más en fines de semana con los carretes… 

Reitera mal estado del camino desde pasaje Carlos Villarroel al puente Hornopirén 

Sr. Jaime Sotomayor, respecto a trabajos de la comunidad en camino quebra ola, consulta cual podría ser 
el aporte del municipio, en trabajos solicitados a don Hugo Vargas… 

Sr. Alcalde, señala que se podría hablar con don Hugo para realizar aporte en horas maquina… 

Don Jaime, solicita instalar luminarias que se retiraron en lleguiman frente a la sede… 

 
Concluye 3° Sesión Ordinaria del mes  de Noviembre 2015, siendo las 14:15 Hrs. 

Próxima Sesión Ordinaria,  Viernes 11 de diciembre.  

Temas; Presentación Jefe de Finanzas Municipales, Proyecto Presupuesto Municipal 2016. 
Audiencia a organizaciones; Red de Turismo los Arrayanes de Rolecha y Feriantes Contao 

 

 
                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 

           Secretario Municipal 


